

# LE JOURNAL

DEPUIS 1863

## DU JURA



Samedi 21 juin 2025 No 142 CHF 3.80 J.A. - CH-2501 Bienne1 ajour.ch

## Une rectrice sur le départ

**Formation** Entrée au Gymnase de Bienne et du Jura bernois en 1999 comme enseignante d'histoire à temps partiel, Christine Gagnebin a assumé de plus en plus de tâches au sein de la direction de l'établissement, jusqu'à en prendre la responsabilité. A deux ans de la retraite, elle s'en va pour voguer vers d'autres horizons historiques. pages 2 et 3

## Diane Tell fait chanter les petits Neuvevillois



Muriel Antille

**La Neuveville** Vendredi matin, une vingtaine d'élèves de l'école primaire ont chanté à l'unisson avec la star québécoise. Ensemble, ils répètent pour préparer un concert caritatif qui se tiendra au Temple du Bas à Neuchâtel, le 23 août prochain. Un moment précieux d'apprentissage et de partage, où musique rime avec solidarité. page 5



Dan Steiner

### La magie s'apprête à opérer

**Moutier** L'opéra «Nabucco» doit lancer la 20e édition du festival Stand'été, dans un bâtiment de 120 ans qui s'y prête à merveille. page 7

### Le Birse FC engage ses premiers renforts

**Football** Le tout frais promu en 2e ligue a mis la main sur quatre joueurs en provenance du FCTT, parmi lesquels Loïc Houmard. page 14

### Elle se faisait appeler Pelle au lieu de Pia

**Euro 2025** Sélectionneuse de l'équipe de Suisse, la Suédoise Pia Sundhage a dû ruser pour commencer à jouer au football. Elle raconte. page 15

### Le cyberdéfi des administrations

**Secrétariat communal** En assemblée, les secrétaires communaux ont évoqué la transition numérique qui attend les Communes. page 9

### Les Schronks fêtent déjà leurs 10 ans

**Bienne** Les bibliothèques en plein air célèbrent une première décennie d'existence. Il en existe même dans les cantons voisins. page 10



Anne-Camille Vaucher

PUBLICITÉ

Saison 2025/26

ABONNEZ-VOUS!

# Wow!

10 concerts symphoniques

tobs-abo.ch

TOBS!

# Dix ans que les Schronks draguent la population

**Bienne** Une nouvelle bibliothèque en plein air s'est ajoutée aux quatre existantes pour fêter la première décennie de l'association Schronk. L'aventure part d'une volonté d'offrir la lecture à tous.

Alexandre Wälti  
Photos Anne-Camille Vaucher

Ils sont là, à l'affût dans l'espace public, depuis 10 ans. Il ne s'agit ni de criminels ni de policiers, heureusement, mais des Schronks! On entr'aperçoit ces bibliothèques en plein air dans cinq lieux de Bienne. Elles font de l'œil aux passants et passantes, discrètement, solidement enracinées au sol. «Un nouveau membre de la famille a été inauguré le 24 mai dernier, à la promenade Arthur-Villard, dans le quartier de Mâche», glisse fièrement Barbara Meyer Cesta, présidente de l'association depuis sa création. Des ateliers et des lectures d'auteurs de la région auront lieu tout au long de l'année pour rythmer le jubilé, notamment le 28 juin, puis les 6 et 13 septembre.

Des ouvrages noirs, bleus, blancs, roses, parfois en français, en allemand, en anglais ou toute autre langue, attendent déjà d'être lus à chaque emplacement. Ils contiennent autant d'univers que de mots. Et pour les 10 ans, il fallait bien marquer le coup. «Nous avons mis un sacré morceau de livre vert dans chaque Schronk, comprenant près de 400 pages blanches, que tout le monde peut nourrir de ses pensées ou de quelque chose de créatif», explique Barbara Meyer Cesta.

## Attachement populaire

Elle sort le fameux objet de l'armoire vitrée du port de plaisance et le feuillète. Des collages, des textes écrits, des poèmes ou encore des photographies apparaissent comme par miracle dans les espaces vierges de l'objet qu'elle expose dans les mains. «Il y a un mode d'emploi simple au début. Chacun et chacune peut le prendre à la maison et y inscrire quelque chose qui lui plaît, puis le remettre à sa place», sourit la Bienneoise. Le contenu s'enrichit également au rythme



Barbara Meyer Cesta, présidente de l'association Schronk, devant la bibliothèque en plein air du port de Plaisance. La première à avoir été construite à Bienne.

des ateliers prévus. «A la fin de l'année, les contributions seront toutes numérisées, disponibles sur notre site internet et sûrement éditées.»

Et l'idée a fait des petits, au-delà de Bienne. «Depuis le début de l'aventure, des demandes de Communes ou de particuliers de tout le pays nous parviennent régulièrement», se réjouit Barbara Meyer Cesta. La sexagénaire rappelle volontiers que l'association est l'une des premières à avoir proposé une telle offre de bibliothèque gratuite dans l'ouest de la Suisse. «A Corcelles-Cormondrèche, dans le canton de Neuchâtel, il y a par exemple un

Schronk. Les autorités locales ont toutefois choisi le nom de LibrAir. J'ai même été invitée lors de l'inauguration, ce qui m'avait beaucoup touchée.»

Assise en face du tout premier emplacement occupé à Bienne, au port de plaisance, Barbara Meyer Cesta interromp la conversation à plusieurs reprises. Elle jette un œil attentif aux personnes qui s'arrêtent pour choisir un livre. «Regardez ce couple, indique spontanément l'éditrice. Il remet de l'ordre dans les étagères et choisit un exemplaire ou l'autre à emporter.» Quelques minutes plus tard, une jeune femme se dirige vers les livres avec son vélo. «Voyez comme elle vient avec un sourire aux lèvres», poursuit la Bienneoise. «C'est ce qui me rend la plus heureuse dans ce projet. Ensemble, en tant que communauté, nous prenons soin et animons une simple bibliothèque gratuite et ouverte à tous. En plus, c'est de la détente.»

Une concurrence aux libraires? «Bien au contraire, je suis convaincue qu'une personne qui emporte un livre dans la suite un ouvrage dans les magasins», répond Barbara Meyer Cesta. «De surcroît, les bibliothèques exigent à juste titre des démarches administratives et un paiement annuel. Autrement dit, les personnes sans-

Je suis très heureuse quand je vois une personne qui prend un livre avec un grand sourire.

Barbara Meyer Cesta  
Présidente de l'association Schronk

papiers ou à faible revenu n'y ont pas toujours accès.» L'ensemble de l'aventure a commencé par un groupe de passionnés, composés de professionnels et non-professionnels du livre, afin de faire un cadeau à la population. Aujourd'hui, l'association compte une trentaine de membres. Ces derniers cotisent annuellement pour les frais de maintenance

uniquement. La structure s'appuie aussi sur des financements privés et des fonds de soutien de la Ville de Bienne. Chaque emplacement a par ailleurs son gardien ou sa gardienne, des bénévoles qui nettoient les vitres et font régulièrement le tri dans les étagères.

## Vandalisme fâcheux

A deux reprises, pourtant, le Schronk du port de plaisance a été vandalisé au point même de devoir être changé complètement. «C'était un véritable brise-cœur», confie Barbara Meyer Cesta. Ces dégâts sont toutefois couverts par des assurances. «En fait, au-delà d'un acte inutile, la personne qui l'a perpétré a également agressé ce que nous voulons créer: du lien entre des gens. Mais aussi l'accès pour tous au plus vieux médium de l'histoire humaine.»

A l'avenir, le projet devrait perdurer et de nouveaux emplacements pourraient naître. «C'est possible, même si le choix du lieu n'est jamais aisé. Il faut à la fois un flux de personnes important et un lieu calme pour lire», précise la présidente, âgée de 66 ans. «Enfin, même si ce n'est pas pour tout de suite, j'aimerais aussi passer le flambeau de la présidence. Je ne m'inquiète pas de la succession.»

Info+: [www.schronk.ch](http://www.schronk.ch)

## Mobilité douce au cœur des projets

**Urbanisme** Le Canton de Berne propose à la Confédération des mesures pour le développement des agglomérations.

Le Canton de Berne a remis vendredi à la Confédération ses projets d'agglomération de 5e génération pour évaluation et cofinancement. Ces projets totalisent 306 mesures destinées à faire progresser le développement des agglomérations pour un volume d'investissement d'environ 1,13 milliard de francs.

Le but de ces projets est d'assurer une coordination efficace des transports et de l'urbanisation dans tout le canton. La moitié de ces 306 mesures visent à encourager la mobilité piétonne et le trafic cycliste. Pour le président du Conseil exécutif, Christoph Neuhaus, il faut combler des lacunes dans le réseau des transports et créer des trajets sûrs sur la route de l'école et du travail. Il relève que le remplacement des bus par des véhicules électriques contribue grandement à l'objectif de zéro émission nette.

Au total, 39 mesures pour un coût de 186 millions sont prévues pour l'agglomération de Bienne/Lyss avec un début des travaux de 2028 à 2032. Il s'agit notamment de réaménager la place de la Gare à Bienne et l'électrification des lignes de bus locales. La moitié de ces mesures encouragent la mobilité piétonne et le trafic cycliste. Dans le domaine des transports publics, cinq agglomérations prévoient de passer aux bus électriques. ats

## EN BREF

### La Cuisinière en fête avec les Alpin Vagabunden

**Cortébert** Samedi et dimanche, la Cuisinière tiendra sa fête champêtre. Le samedi soir dès 18h, les Suiss' Mélodie lanceront les festivités, suivi des Alpin Vagabunden. Pour les fêtards, le bar animé par DJ MK sera ouvert en fin de soirée. Le dimanche, le gala d'ouverture sera assuré dès 11h par le Trio Straub/Baumann. Dès 13h, les Rimo Quintett joueront jusqu'en fin d'après-midi. mbu

### Un concert aux accents balkaniques

**La Neuveville** Ce samedi à 20h30, la Place de la Liberté vibrera au son festif de Giufà. Originaires de Sicile, ce groupe aux influences gypsy, balkaniques et punk promet une soirée haute en couleur, entre rythmes endiablés et textes inspirés de contes méditerranéens. Entrée libre. Dès 19h30, le food truck de Jean-Mary Dupont sera sur place avec burgers, steaks et frites. c-fga



Les particuliers ont déjà noirci les pages vierges du livre vert, déposé dans le Schronk du port de plaisance de Bienne pour fêter, avec les utilisatrices et utilisateurs, le jubilé.